

## La Gazette

de Godewaersvelde

#13 | JANVIER > MARS 2023





Monsieur Antoine VERMEULEN, Maire Mesdames et Messieurs les Maires Adjoints Mesdames et Messieurs les Membres du Conseil Municipal



Vous présentent leurs meilleurs Vœux pour 2023. Vœux de Santé, de Paix, de Bonheur pour vous, votre famille et tous ceux qui vous sont chers.

Ils seront heureux de vous accueillir lors de l'échange des Vœux, le

DIMANCHE 22 JANVIER 2023 à 11H00 à la Salle des Fêtes à Godewaersvelde

I Édito I

par Antoine Vermeulen

Mesdames, Messieurs, Mes chers amis,

Le mois de décembre vient de s'achever sur les traditionnelles festivités de fin d'année et leur moment fort qu'est la coutumière et attachante fête de Noël. Janvier commence en même temps que son agréable cortège de célébrations diverses, et bien sûr, avec cette habituelle et bien sympathique cérémonie des vœux.

Cette fin d'année est, selon chacun, un temps de rassemblement ou un moment de paix. C'est aussi l'occasion de se faire plaisir en famille ou entre amis, en échangeant des cadeaux ou par tout autre moyen qui permet d'oublier les soucis quotidiens. C'est encore le moment propice pour mettre de côté certaines brouilles, petites ou grandes, que beaucoup de familles rencontrent un jour. La vie est trop courte pour la laisser passer en conflits. Faut-il rappeler qu'on désigne habituellement cette période de fin d'année comme étant la trêve des confiseurs ?

Ce temps est particulièrement favorable pour revivre les meilleurs moments de l'année écoulée ou pour se remémorer les instants de joie. Mais le début d'année est aussi, et souvent, favorable aux bonnes résolutions et projets de toutes sortes, qui vont êtres les moteurs d'une partie des mois à venir.

Malgré tous ces bonheurs en perspective, il nous est impossible de ne pas nous souvenir des bouleversements que subit notre planète ces derniers temps, cyclones, tremblements de terre, inondations ou encore les guerres qui ravagent trop de pays.

De tels accidents de la vie, je pourrais en citer beaucoup d'autres, mais à quoi bon ! Il est à mon avis plus important d'avoir une pensée sincère pour tous ceux qui ont souffert et souffrent encore de ces situations. Nous devons êtres conscients du bien-être que nous connaissons, de ne pas être les victimes de ces désordres planétaires. Cela devrait nous permettre de relativiser certains petits problèmes qui nous agacent parfois. Savourons notre chance sans pour autant oublier. A ce propos, il faut reconnaître que le peuple français se montre toujours généreux lorsqu'il est appelé au secours des victimes et cela mérite d'être souligné.

L'année nouvelle pointe à l'horizon et avec elle arrive le moment des vœux, tradition bien agréable puisqu'on ne se souhaite que des bonnes choses. Espérons que cette année qui vient sera positive en toutes choses et pour tous.

J'adresse à tous et à vos proches tous les vœux de réussite et de bonheur pour cette année qui s'annonce.



Après 2 ans d'absence le carnaval fait son retour!

### Bal enfantin

Samedi 11 février à 13h00 à la salle des fêtes

### La nuit des Poch'trolls

Samedi 11 février à 19h30 à la salle des fêtes

### Carnaval

Dimanche 12 février Départ du cortège 15h00 à l'Espace Loisirs rue de Boeschèpe



Formation
"Greffage de fruitiers"

Vendredi 10 mars de 14h à 16h à l'Espace Loisirs



10ème festival de théatre amateur

du 16 au 30 avril



Samedi 01 avril accueil des participants de 8h à 9h à l'Espace Loisirs pour le retrait du matériel (sacs, gants, pinces)



### "Les fenêtres qui parlent" ...

... sont de retour à Godewaersvelde du 25 mars au 1er mai.

Vous êtes habitant de la commune et vous souhaitez prêter vos fenêtres ?

Vous êtes artiste et vous souhaitez exposer vos œuvres?

Contactez-nous via le Calibou ou par mail : lescoducalibou@gmail.com

Inscription avant le 11/02.

### Concert : Gaëtan Leclerc chante Felix

Vendredi 10 mars à 20h00 à la salle des "Amis du Mont des cats"

(27, chemin du Presbytère - Le Mont des cats)

Gaëtan Leclerc, neveu de Félix Leclerc s'est fait connaître en rendant hommage à son oncle. Ayant comme uniques outils, sa voix et sa guitare sèche, il joue et chante Félix. Loin de vouloir remplacer le poète chèrement regretté, il désire commémorer la mémoire d'une légende.

Concert dans le cadre de Flandres -Québec Ghyvelde -Godewaersvelde

Au profit de la rénovation du Mémorial canadien du Mont des cats Entrées : 7€ / réduit : 5€ - Réservation : bibliothèque, 03 28 42 59 58



POEKES

A la salle de fêtes : Mercredi 5 avril 15h30 cinéma « L'Odyssée du choum » dessin animé jeune public à partir de 3 / 4 ans. Renseignements : bibliothèque

Au Calibou: Dimanche 12 mars - 17h: Lecture musicale Les tueurs par le Collectif Errance

Samedis 4, 11 et 18 mars : Atelier Ecrire des chansons par le Home théâtre Samedi 25 mars - 20 h : In vino veritas Dégustation de vin et de poésie



Le comité des fêtes remercie les enfants ainsi que leurs familles d'avoir participé à la décoration du sapin de noël de la commune. Vos jolies créations en font un exemplaire unique !!! Ce moment de convivialité a été salué par la venue du père noël pour le plus grand plaisir de tous.



Samedi 17 décembre, élas et membres da CCAS ont remis les colis aux personnes de 65 ans et plus. Les personnes qui ne domicile. La préparation des 220 colis principalement des commerçants du village. Le jour-même, café et viennoiseries rencontrer



Le repas des ainés a rassemblé 95 convives ce dimanche 20 novembre. Elus, conjoints et membres du CCAS ont servi le repas entre les différentes animations qui ont satisfait les participants. Les doyens de cette journée ont été mis à l'honneur : Mesdames Gisèle Geloen et Mauricette Quetstroye, et Messieurs Jean-Pierre Plaete et Pierre Duplouy.



Samedi 3 décembre 232€ ont été récoltés par le comité des fêtes au profit du téléthon,
(Merci au généreux donateur anonyme qui a ajouté 300€ de plus à cette cagnotte,)
Le comité des fêtes remercie également "les légumes de l'haut blé" pour leur don de paniers garnis mis en jeu par la vente de cases au profit du téléthon,



Vendredi 23 décembre, la médiathèque, en partenariat avec le centre de loisirs, ont proposé un spectacle de marionnettes de la Compagnie Combinarts avec l'aventure de MerVin, "AbracadaQuoi? le Secret de l'Enchanteur" qui a réuni et enchanté près de 200 personnes dans la salle des fête.



### Comité des fêtes

L'objectif du comité des fêtes est de promouvoir et de favoriser l'animation du village.

Vous avez des idées et une bonne dose d'enthousiasme ? Vous voulez vivre des moments de partage et de bonne humeur ? Vous souhaitez vous investir au sein de votre commune ?

Vous pouvez rejoindre les bénévoles du comité des fêtes tout au long de l'année par simple contact à l'adresse : cdf.godewaersvelde@godewaersvelde.fr ou par téléphone au 03 28 42 50 06.



### A vos agendas:

- vendredi 20 janvier à 19h00 : Assemblée générale
- mercredi 25 janvier à 19h00 au musée : réunion du comité des fêtes

### Travaux de voirie

• Pour 2023 la commission travaux a proposé à la CCFI des travaux de voiries chemin du Meulewalle, de la rue d'Eecke à la route de l'Haeguedoorne, un nouveau tapis sur la totalité, avec un aménagement piétonnier de la rue d'Eecke à l'entrée du lotissement « dormeur du Val » et une zone de croisement. Des études sont en cours, un géomètre va borner les limites de propriété, des devis et subventions seront sollicités.

### **Ecole Jacques Prévert**



 Les gros travaux de mise conformité et rénovation sont terminés. Changement des tuiles et des 8 fenêtres de toit sur les deux toitures hautes l'ancienne changement des anciennes portes pour la

mise aux normes PMR, sécurité et l'isolation. Changement de tout l'éclairage de l'école par des LED.

### Garages rue de Steenvoorde

• La commune possède 6 garages rue de Steenvoorde qui, suite à un accident et une tempête ont subit de gros dégâts. Des travaux on été nécessaires pour changer la façade, les 6 portes, des plaques de béton et toute la toiture. Une grosse partie de la facture des travaux a été prise en charge par les assurances.



### Au cimetière

• Extension du columbarium. 12 nouvelles cases ont été installées dans la continuité de celles posées en 2017.



### La Vleter becque

• En 2022 L'Union Syndicale d'Aménagement hydraulique du Nord (USAN) a effectué plusieurs chantiers le long de la Vleter becque,

Nettoyage du lit, coupe de branches, renforcement des berges et entrées de ponts, enrochement, etc.



### Musée, Salle des Fêtes et Mairie

• La loi des séries ou jamais 2 sans 3... Après avoir validé le devis pour changer la chaudière du musée, qui était en panne et trop ancienne pour la réparer, c'est la cave de la mairie qui est inondée à 4h du matin, suite à une grosse fuite du réseau d'eau potable de Noréade. 160cm d'eau dans la cave, là ou se trouve la chaudière au gaz. Chaudière Hors Service, une étude est en cours pour l'installation d'une pompe à chaleur dans le projet de l'extension de la mairie. Et enfin, suite à la vérification et l'entretien annuel des chaudières de la commune, l'entreprise a constaté des trous et fissures très importants dans les tuyauteries des aérothermes au gaz de la salle des fêtes, irréparables, donc le changement en urgence des 2 aérothermes a été inévitable.

Une aide financière pour la chaudière du musée nous a été accordée par le SIECF.

### **Espace loisirs**

• Pour préserver l'eau, une cuve de 15000 litres en béton a été enterrée à côté des ateliers communaux pour récupérer les eaux de pluie des toitures. Un devis a été validé pour l'achat de pompes et divers matériaux de branchement. Les travaux de raccordements seront effectués par les services techniques. L'eau sera utilisée pour l'arrosage des fleurs, i nettoyage des véhicules et de l'outillage des espaces verts, & etc...



### Focus sur ...

### L'Eclairage Public

Depuis plusieurs années, la commune s'est lancée dans un plan modernisation de son éclairage public, volonté de se d'équipements davantage respectueux de l'environnement ainsi que dans l'optique réduire consommations les énergétiques et les dépenses associées.

Une réflexion a ainsi été engagée sur la pertinence et les possibilités de procéder à une modernisation de l'éclairage public ainsi que sur une extinction partielle. Outre la réduction des consommations d'électricité, cette action contribue à préserver l'environnement et à lutter contre les nuisances lumineuses. La

modernisation du parc permettra ainsi d'envisager un nouveau mode de fonctionnement plus vertueux.

La commune a programmé pour 2023 la rénovation de son

parc d'éclairage public en agglomération et de procéder à l'installation d'horloge en hors agglomération.

- En agglomération: changement de 105 lanternes en LED gradué sur les mâts existants, dans les rues de Boeschèpe, G. Devynck, d'Eecke, Meulewalle, Dormeur Duval, Sanglots longs, Steenvoorde, Mont des Cats, l'Abbaye, place Verte et la Grand Place.
- Hors agglomération : programmation pour une extinction de 23h00 à 6h00.

(Une réflexion est en cours pour moderniser l'éclairage public hors agglo).

La réduction de puissance liée au changement des luminaires, gradation de puissance au cours de la nuit (de 100% à 20%) permettent de réduire

les consommations de 47% par an, et de réduire la puissance des compteurs de 54 %. Une économie de plus ou moins de 10.000€HT/an.





épice à colombo ou curry).

### Je préserve la planète

### La lacto-fermentation

On se demande souvent comment conserver ses légumes du potager pour en profiter tout au long de l'année et éviter ainsi qu'ils ne se perdent.

La lacto-fermentation pourrait répondre à ce problème : Méthode ancestrale qui revient sur le devant de la scène grâce à ses nombreux atouts : écologique, saine, simple et savoureuse.

Méthode, matériels et ingrédients: Bocal type « Le parfait » et son joint
Saumure (meélange gros sel et eau)
Légame (s) aux choix

# couvercle avec le joint et c'est fini!

qu'on aura laissé préalablement pausé une nuit à l'air libre.

Mettre vos morceaux de courgette dans le bocal, ajouter

l'assaisonnement de votre choix (par exemple : ail, piment et

Verser la saumure jusqu'au trait de remplissage, fermer le

Il ne reste plus qu'à laisser le bocal 1 semaine à température ambiante puis 1 semaine dans un endroit frais et sans lumière (cave ou cellier) et vous pouvez déguster!

Les légumes restent croquants et ont un goût vinaigré (comme les pickles ou les cornichons). Le bocal se conserve avant ouverture, plusieurs années, après ouverture, plusieurs mois au frigo.

Tous les légumes peuvent être conservés de cette façon (carottes, betteraves, choux, tomates, poivrons...)

+ d'information : https://lesjarrescrues.com/foire-aux-questions

### Recette..., testée et approuvée!

### Courgette lactofermentée

Dans un premier temps, nettoyer le bocal et le stériliser 10 minutes dans un four à 200°C et nettoyer le joint à l'alcool ménager.

Ensuite laver et couper vos courgettes (en cube, en frite, râpée, c'est comme vous voulez!)

Préparer la saumure, mélanger 30g de gros sel pour 1 litre

#### L Actualité sociale L

### Courses minibus Solidarité Handi-Flandres et au village

Les trajets courses avec le minibus Solidarité Handi Flandres se font toujours les premier et troisième jeudis de chaque mois. Inscription en mairie au 03 28 42 50 06.

Départ de la place, 2 € le trajet A/R par personne.

Le petit camion Épicerie de la CLAIRVOIE passe chaque samedi autour de 12h. pour demander son passage chez vous, téléphoner au 09 63 56 57 09.

Chaque samedi matin le marché est installé sur la place devant l'entrée de la salle des sports. Emilie et Pierre vous accueillent dès 8h.

# Grahif Atelier connecté

En lien avec les jeunes en service civique qui sont employés par UNICITÉ d'Hazebrouck, une série d'atelier aura lieu :

- jeudi 19 janvier de 10h à 12h
- jeudi 26 janvier de 10h à 12h
- vendredi 03 février de 10h à 12h
- vendredi 10 février de 10h à 12h

L'inscription est obligatoire en mairie au 03 28 42 50 06. Le rendez-vous est à la médiathèque rue de Boeschèpe.









### — I École Jacques Prévert I —

### La Boule Flamande



Les élèves s'initient à la boule flamande depuis les vacances de Toussaint,

ils se rendent à la bourloire chaque semaine où ils sont accueillis par Patrick Teite, le président de l'association des boules flamandes de Godewaersvelde. L'occasion de faire connaître à la jeune génération un jeu traditionnel de notre patrimoine local. Les élèves remercient vivement Patrick pour cette belle découverte!

### Cross solidaire

Le 21 octobre dernier, les enfants se sont mobilisés et ont donné de leur personne en courant pour ELA, mets tes baskets et bats la maladie.

C'est avec une grande fierté que l'école a envoyé un chèque de 2130€ à l'association!

Quel plaisir de voir cette solidarité!



### Jardins partagés de Godewaersvelde

Les élèves ont eu l'occasion d'aller voir ce qui a poussé dans les jardins partagés suite à leurs plantations du printemps dernier. Ils ont pu ainsi récolter des carottes, des poivrons et un tas d'autres légumes. Les maternelles, eux, ont pu sentir, toucher, goûter aux nombreuses plantes aromatiques du jardin de l'école. Merci à Pascal et aux bénévoles de l'association pour leur investissement pour les enfants de l'école.

### I École St Gérard I

### A Lille...

Et si on faisait un petit tour du côté de notre capitale régionale ?

Les élèves ont eu l'occasion de travailler en classe sur leur région les Hauts de France et se rendre à Lille était un aboutissement à leur projet. Ainsi VENDREDI 02 DECEMBRE, ils ont pris le bus direction le forum des Sciences où ils ont pu participer à 2 ateliers ; le premier, sur l'art des effets spéciaux au cinéma et le second s'intitulait « Enigma » où ils devaient résoudre des énigmes. Ce dernier sera un excellent tremplin à leur prochain thème en littérature « Le roman policier ».

Les enfants ont déjeuné au flunch puis ont pris le métro direction « Rihour » et son marché de Noël.

Après avoir visité quelques monuments principaux de la Grand Place, furet, la déesse, la vieille bourse, le beffroi, l'opéra... ils étaient enchantés de leur escapade.



### Mémorial canadien du Mont des Cats

### Participez au projet de rénovation...

Le Mont des cats durant la Grande Guerre était un lieu stratégique convoité par les armées belligérantes. Il fut brièvement occupé en 1914 par les Allemands. C'est pendant cette période que le Prince de Hesse, neveu du Kaiser fut mortellement blessé. En mars 1915 les troupes britanniques réquisitionnèrent une partie du monastère pour l'aménager en hôpital. Pendant le mois d'avril, il y eut environ 220 blessés par jour, de toutes nationalités. Au printemps 1916, les divisions canadiennes choisissent d'établir un centre d'entrainement au tir au Mont des cats. En 1918, le mont fut la cible de bombardements et l'abbaye fut gravement touchée.

Le 22éme bataillon francophone d'infanterie, emblématique du Québec, dont la devise est « Je me souviens » la même que celle de la « Belle Province » était stationné en Flandre. Afin de perpétuer le souvenir de ces soldats venus d'Amérique pour défendre notre pays, un Mémorial a été édifié en 1930 au Mont des cats qui a la particularité de s'étendre sur trois Communes : Berthen, Godewaersvelde et Méteren .

Son inauguration a vu Le Maréchal Franchet d'Espérey, le Général Weygand, Le Général Vanier, futur Gouverneur du Québec, Mgr Roncalli, futur Jean XXIII et de très nombreuses autres personnalités se recueillir devant la stèle .Tout au long de l' entre deux guerres, le Mémorial du Mont des cats a été un lieu de pèlerinage très fréquenté. Peu à peu il a connu une désaffection jusqu'à dans l'oubli .

Aujourd'hui, les douze plaques rappelant chacune une bataille à laquelle le 22ème bataillon a participé et la grande stèle nécessitent une rénovation urgente de même que le jardin qui les jouxte. L'association « Godewaersvelde, Histoire & Patrimoine », en lien avec la communauté de l'abbaye du Mont des cats, a décidé de redonner tout le



lustre initial à ce site de mémoire. Il s'agit de nettoyer, réparer, remplacer des éléments de la stèle et des plaques en vue de leur préservation. Leur mise en valeur passe par l'aménagement du jardin pour une meilleure accessibilité, une intégration de qualité dans le paysage et la réalisation d'un parcours mémoriel constitué de panneaux d'information du public. Un concours d'artistes a été lancé au Québec par l'association GHP en lien avec l'Association culturelle québécoise afin de permettre d'y installer une œuvre d'art symbolisant l'espoir universel de Paix.

Intégré dans le site du Mont des cats qui invite à la sérénité et au recueillement, le Mémorial canadien grâce, à cette rénovation, prendra sa place parmi les lieux de tourisme mémoriel dédiés à la guerre 14-18.

Afin de vous permettre de vous associer à ce projet, une souscription publique est ouverte avec le concours de la Fondation du Patrimoine\*. Pour y participer il suffit de vous rendre sur son site internet : <a href="www.fondation-patrimoine.org/78466">www.fondation-patrimoine.org/78466</a>

\*Ces dons sont déductibles des impôts

### Parole à l'opposition I

### 2023...

Localement, 2023 va être marquée par la mise en route de la redevance d'enlèvement d'ordures ménagères incitative (REOMI).

Si l'idée de mieux gérer nos déchets est complètement louable, nous ne pouvons valider la manière dont se met en place cette nouvelle mesure. Moins de levées dans l'année et un coût plus important pour beaucoup. Ceci sans compter les désagréments occasionnés (stockage des bacs, couches usagées, déchets de poisson ou de viande, odeurs, etc..), et les décharges sauvages. A cela s'ajoute le retrait des points d'apport volontaire (containers jaunes dans le village) obligeant chacun à plus charger sa poubelle, donc payer plus !

Un collectif s'est créé pour faire évoluer cette mise en

œuvre. A ce jour, leurs requêtes ont reçu une fin de non-recevoir par les responsables de la CCFI.

Pour information, lors de la délibération créant la REOMI, AUCUN élu n'a voté contre. Idem concernant la grille tarifaire.

Outre la REOMI, 2023 sera également marquée par l'augmentation des impôts (part de la CCFI + part de la commune).

En cette période difficile, nous désapprouvons tous ces choix. C'est pourquoi nous continuerons à nous mobiliser pour un mieux vivre ensemble égalitaire, considérant les réalités de chacun.

Pour la liste « Godewaersvelde, demain » : vos élus Jean-François Fournier, Nathalie Saborit, Hervé Walraeve vous souhaitent une très bonne année 2023.

### C'EST L'HIVER, BRRR!

Profitons-en pour projeter notre futur plan des cultures si jardin existant ( voir gazette n°4, mars/avril 2021, rotation des légumes). Pourquoi ne pas projeter un mini jardin potager si vous « n'avez pas le temps » ou une santé suffisante pour entretenir un grand jardin mais profiter d'un travail réduit au minimum pour un plaisir maximum! Pour cela:

Certains jours secs et ensoleillés, j'installe une petite serre, de 3 à 6  $\text{m}^2$ , exposée au soleil ou encore , je délimite une parcelle de mon jardin

Si l'emplacement est gazonné, je couvre la parcelle de feuilles mortes puis de carton. Si la terre est meuble, je m'empresse de composter (compost du jardin , naturel ou vendu en grandes surfaces ou demander à un voisin agriculteur),

Dès mars, profiter d'une balade en famille pour choisir les plants « tout prêts » que l'on voudrait voir pousser. Pour les tomates et les concombres, compter 70 à 80 cms au pourtour de chaque plant et un tuteur par plant

Quelques pieds de courge et de courgette peuvent les accompagner, leurs feuilles serviront de couvre-sol pour limiter arrosages et mauvaises herbes

En profiter pour planter vos aromates préférées au pourtour du jardinet, par exemple le thym et le persil et toutes celles que vous aimez A l'entrée, un pied de rhubarbe sera providentiel pour confectionner tartes et confitures ainsi qu'un pied de citronnelle qui éloignera les moustiques et parfumera un grand nombre de plats

### Ma recette simple et hivernale de patate douce, sauce au raifort (2 pers)

- Eplucher deux «patates douces» et une carotte et les couper en dés,
- Les tremper dans l'eau bouillante salée et faire cuire dans une casserole 20 minutes à petits bouillons,
- Ecraser les légumes à la fourchette.

Pendant ce temps, pour la sauce, mélanger :

- 2 cuillerées à soupe de crème fraîche,
- 1 cuillerée à café de raifort (à défaut, de moutarde douce),
- 1 gousse d'ail finement hachée,
- le jus d'un citron

Servir chaud décoré de graines de césame et feuilles de coriandre (facultatif). Cette sauce accompagne à merveille morue et poissons blancs.



I État civil

### Naissances:

Alix LARIVIERE LECLERCQ le 16/10/22 Néo CLEENEWERCK le 31/10/22 Emma LIONET BASTIEN le 08/12/22

### Décés:

Mme HERBERT Françoise le 30/10/22 Mme DEPECKER née CASIER Marie-Thérèse le 08/11/22

M. CAPPELLE Bruno le 05/12/22

Mme DERUDDER née DELFLY Marie-Jeanne le 22/12/22

Mme DECREUS née Dehongher Valentine le 29/12/22



# Vous êtes nouvel habitant?

La commune vous souhaite la bienvenue et vous invite à contacter ou vous rendre à la Mairie pour découvrir la commune et les services à votre disposition.

Pensez également à effectuer votre changement d'adresse et les formalités administratives indispensables.

### I Dernière minute



La joie des enfants des écoles du village en train de déguster le chocolat chaud et la coquille offerts par la municipalité.

#### Mairie :

Adresse provisoire : 98, Rue de Callicanes (musée)

03 28 42 50 06



www. godewaersvelde.fr

Conception et mise en page : commune de Godewaersvelde / directeur de la publication : Antoine Vermeulen Impression : Nord'imprim - 4 Impasse, Route de Godewaersvelde - Steenvoorde / Icônes by FreepiK / ©photos - Commune de Gode Ne pas leter sur la voie publique